
 

 

 

 

 

 

 

令和３年第２回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問 



◆◇◆令和３年６月９日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１ ４ （１０時頃） 

梶 原  隆 

１ 奨学金返還支援制度について 

２ 鹿沼市気候非常事態宣言について 

３ 指定ごみ袋について 

４ 高齢者福祉について 

１
～
４ 

２ １４ 
（１１時頃） 

舘 野 裕 昭 

１ 下水道事業における消化ガス発電とB-DASH事

業について 

２ 鹿沼市に於ける道路整備について 

５
～
６ 

３ ２４ 
（１３時頃） 

大 島 久 幸 

１ 新型コロナウイルス感染症対策について 

２ ウッドショックについて 

３ 鹿沼市気候非常事態宣言について 

７
～
９ 

４ ２２ 
（１４時頃） 

関 口 正 一 

１ 選挙の投票立会人について 

２ 有害鳥獣対策について 

３ 市道の整備について 

４ 自治会への補助金について 

10
～
11 

５ １０ 
（１５時頃） 

阿 部 秀 実 

議１ 議案第５３号 鹿沼市やまびこ荘条例の一

部改正について 

１ 鹿沼運動公園（ヤオハンいちごパーク）の整

備計画について 

２ 鹿沼市の福祉事業について 

３ 子どもの権利と新型コロナウイルス感染症に

ついて 

12
～
14 



◆◇◆令和３年６月１０日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

６ ９ （１０時頃） 

鈴 木  毅 

議１ 議案第４６号 損害賠償の額の決定及び和

解について 

議２ 議案第５２号 鹿沼市税条例の一部改正に

ついて 

１ 集団がん検診について 

２ 固定資産について 

15
～
17 

７ １６ 
（１１時頃） 

鈴 木 敏 雄 

１ 新型コロナウイルスワクチン接種と感染症対

策について 

２ 新型コロナウイルス感染拡大に関連した経済

対策について 

３ 鹿沼インター産業団地の整備について 

４ 小中学校の英語教育について 

18
～
20 

８ １２ 
（１３時頃） 

市 田  登 

１ 教育の推進について 

２ ふるさと納税について 

３ 新庁舎整備事業について 

４ 新型コロナウイルス感染症対策について 

21
～
23 

９ １７ 
（１４時頃） 

谷 中 恵 子 

１ 交通安全教室の推進について 

２ 職員の接遇研修について 

３ 新産業団地の整備について 

24
～
26 

１０ ３ 
（１５時頃） 

藤 田 義 昭 

１ 人口減少、少子化を見据えた今後の政策展開

について 

２ 教育における次世代を担う人づくり・担い手

育成のあり方について 

３ 電柱への浸水深表示について 

27
～
28 



◆◇◆令和３年６月１１日（金）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１１ １１ 
（１０時頃） 

加 藤  美 智 子 

１ 文化ゾーン環境整備について 

２ 不登校児童・生徒について 

３ かぬま市民活動広場ふらっとの運営について 

４ 国道293号仁神堂地区拡幅工事について 

29
～
31 

１２ ８ 
（１１時頃） 

石 川  さ や か 

１ ごみの削減とリサイクルの推進について 

２ 子育て環境の充実について 

32
～
33 

１３ １５ 
（１３時頃） 

大 貫  毅 

１ 協同労働という新しい働き方の推進について 

２ 子どもの貧困対策について 

３ 飼い主のいない猫（野良猫）対策について 

34
～
35 

１４ ２３ 
（１４時頃） 

鰕 原 一 男 

１ 議会の討論について 

２ 河床の整備について、及び具体的な事例場所

として思川柳橋から大芦川合流地点までの河

床整備について 

３ 総仕上げについて 

36
～
38 

１５ １３ 
（１５時頃） 

佐 藤  誠 

１ 非常食の備蓄とかぬまフードバンク事業の連

携について 

２ 川上澄生美術館について 

３ 読みやすい文字について 

４ 中学生の自転車通学時のヘルメットについて 

39
～
40 



１ 
 

 

１番 議席 ４番   梶 原  隆                  （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 奨学金返還支援制度について 
 
① 地方創生の一環として自治体が実施する

奨学金返還支援制度について 
 

(1) 2021 年 1 月 28 日参議院予算委員会での

菅総理答弁で、「地方自治体による奨学

金返還支援制度、さらに多くの方にご活

用いただけるよう取り組んでいく」とあ

ったが、鹿沼市の取り組みについて伺う。 
 
 

② 企業が実施する奨学金返還支援制度につ

いて 
 

(1) 同じく菅総理の答弁で「本年 4 月から、

日本学生支援機構の奨学金について、企

業が社員に代わり機構に直接返還をする

ことができる仕組みを導入する予定。返

還支援した分の金額は、法人税法上、損

金算入できる。今後、直接返還を行う企

業名をホームページや各種説明会で広く

紹介し、取組を広げていきたい」とあっ

たが、市内企業の導入状況について伺う。 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２ 
 

 

１番 議席 ４番   梶 原  隆                   （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 鹿沼市気候非常事態宣言について 
 
① 二酸化炭素排出抑制の推進について 

 
(1) 二酸化炭素排出抑制の方法として、省エ

ネルギーの取り組みがあるが、市の施設

全体、例えば小中学校校舎や体育館、図

書館、コミュニティセンター等々で照明

の LED 化はどこまで進んでいるか伺う。 
 

(2) 新庁舎内の省エネについて、どういった

仕組みを取り入れる予定なのか、例えば

太陽光発電といった再生可能エネルギー

や省エネの「見える化」（EMS）などに

ついて伺う。 
 

(3) プラスチックごみのリサイクルを推進す

ることも二酸化炭素排出抑制になるが、

バーゼル条約が改正され、2021 年から

「汚れたプラスチックごみ」の輸出が規

制された。鹿沼市のプラスチックごみは

どういったリサイクルをされているのか

伺う。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



３ 
 

 

１番 議席 ４番   梶 原  隆                   （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 指定ごみ袋について 
 
① 指定ごみ袋の改良について 

 
(1) 指定ごみ袋の形状について、現状の形は

手指などに障害のある方や腕の力が衰え

てきた方にとっては、持ち運びにくく、

口がしばりにくいとの声を聞く。ボラン

ティア袋のようにマチ付き手さげタイプ

に改良する考えがあるか伺う。 
 

(2) また、視覚に障害のある方にとって、ご

み袋の容量（大きさ）がすぐに分からな

い、といった声を聞く。先ほどのマチ付

き手さげタイプに改良して、真ん中のひ

ものところにパンチで穴をあけて、大き

さを分りやすくする考えがあるか伺う。 
 
 
 

② 指定ごみ袋のレジ袋併用化について 
 

(1) 千葉市で行われていた、店頭でレジ袋か

市指定ごみ袋か選べる実証実験の状況に

ついてと、鹿沼市において市指定ごみ袋

を、マチ付き手さげタイプに形状を変更

し、千葉市と同様の実証実験をする考え

があるか伺う。 
 
 
 
 
 

 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



４ 
 

 

１番 議席 ４番   梶 原  隆                   （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 高齢者福祉について 
 
① 介護手当について 

 
(1) 市が行っている在宅福祉サービスのう

ち、介護手当の内容と直近の実績につい

て伺う。 
 

(2) また、現在の鹿沼市の制度と他市のサー

ビス内容を比べ、どのように分析してい

るか伺う。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



５ 
 

 

２番 議席１４番   舘 野 裕 昭                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 下水道事業における消化ガス発電と

B-DASH 事業について 
 
① 汚泥消化ガス発電の事業実績について 

 
(1) 汚泥消化ガス発電の実績等について伺

う。 
 
 

② B-DASH 事業の主な実績について 
 

(1) 事業の主な実績について伺う。 
 

(2) 黒川エコ肥料の販売実績について伺う。 
 

(3) 乾燥汚泥等の販売及び処理実績等につい

て伺う。 
 
 
③ 事業の今後の取り組みについて 

 
(1) 両事業の、今後の取り組みについて伺う。

（事業経費圧縮や販路拡大等、一企業と

しての取り組みについて） 
 

(2) 黒川エコ肥料の販売促進をどのように展

開していくのか等伺う。 
 

(3) 市内企業や県内外企業へ様々なルートに

よる販売流通手段を採るべきと考える

が、執行部の考えを伺う。 
 

(4) 堆肥化センターで製造販売している、か

ぬま完熟堆肥 2 号との新製品開発に向け

た取り組みの考えについて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



６ 
 

 

２番 議席１４番   舘 野 裕 昭                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 鹿沼市に於ける道路整備について 
 
 
① 本市南部の道路網の計画について 

 
(1) 黒川東の市道 0363 号線と楡木バイパス

を経て 0020号線の接続、（県道宇都宮楡

木線から南大通り）及び国道 293 号楡木

バイパスの事業再開に伴う、本市南部の

道路整備の将来像について伺う。 
 
 
② 市道 0363 号線と国道 293 号楡木バイパス

の接続について 
 

(1) 市道 0363 号線と国道 293 号楡木バイパ

スの接続時期について伺う。 
 
 

③ 道路整備に伴う信号機の整備について 
 

(1) 市道 0020 号線と南大通りの T 字路交差

点の信号機設置について伺う。 
・新道開通に伴う、交通量について 
・関係機関への要望や進捗等について 
 

(2) 市道 0363 号線と県道宇都宮・楡木線の T
字路交差点の信号機設置について伺う。 
・新道開通後の予測交通量について 
・関係機関への要望や進捗等について 
 

(3) 信号機の設置基準について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



７ 
 

 

３番 議席２４番   大 島 久 幸                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 新型コロナウイルス感染症対策につ

いて 
 
① 市内の新型コロナウイルス感染状況につ

いて 
 

(1) 感染者の状況等について伺う。総罹患

者・病床使用状況・回復者の状況・主な

感染経路等 
 
 
② 経済支援について 

 
(1) 市内事業者への経済支援。 

 
(2) 生活困窮者への支援。 

 
 
③ ワクチンの接種について 

 
(1) ワクチンの接種の告知体制について。 

 
(2) ワクチンの接種体制について。 

 
 
④ 鹿沼市の子供達への学習支援について 

 
(1) 市内学校・教育機関でのコロナ対策と学

習支援について。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



８ 
 

 

３番 議席２４番   大 島 久 幸                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ ウッドショックについて 
 
① 市内への影響について 

 
(1) 公共事業への影響について伺う。ウッド

ショックの状況把握も含めて伺う。 
 

(2) 民間事業者への影響について伺う。 
 
 
② 地場産材の利活用について 

 
(1) 市内生産者や森林組合における地場産材

の出荷状況について。 
 

(2) 生産者や森林組合への支援について 
 

 
③ 山の涵養について 

 
(1) 森林整備について伺う。森林環境譲与税

の使い道とその効果について。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



９ 
 

 

３番 議席２４番   大 島 久 幸                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 鹿沼市気候非常事態宣言について 
 
① 鹿沼市気候非常事態宣言の目指すところ

について 
 

(1) 持続可能な社会像とはどのようなものか

について伺う。 
 
 
② 鹿沼市非常事態宣言の具体的な施策と予

算について 
 

(1) ３つのアクションの取り組みについて。 
①伝える：情報提供と普及啓発の充実をど

のように行うか。 

②変える：二酸化炭素の排出抑制は、目標

値の設定はあるか。具体的な施策は何

か。 

③守る：災害対策の強化について 

・先の豪雨災害の復旧工事の進捗状況。

（一級河川も含めた進捗状況） 

・今後の災害対策について。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１０ 
 

  

４番 議席２２番   関 口 正 一                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 選挙の投票立会人について 
 
① 投票立会人の選任について 

 
(1) 若い世代の投票立会人を募集することに

なったが、募集することになった経緯と、

今までの投票立会人の選任方法について

伺う。 
 

(2) 投票立会人を募集することになり、自治

会への投票立会人選出依頼はなくなるの

か伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・選挙管理委員会事務局長） 

 
２ 有害鳥獣対策について 
 
① 有害鳥獣対策支援について 

 
(1) 鹿沼市野生鳥獣対策防護柵補助金は、個

人及び 2 名での共同設置で上限 5 万の補

助額だが、農地の面積や個所数に応じて

増額すべきと思うが、執行部の考えを伺

う。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



１１ 
 

 

４番 議席２２番   関 口 正 一                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 市道の整備について 
 
① 市道 0003 号線について 

 
(1) 国道 293 号線樅山駅前交差点では、市道

0003 号線から左折する車両が、右折のた

め停車している車両が支障になり、左折

できないことがある、また、常に渋滞し

ているが、対策を伺う。 
 
 
② 市道 0002 号線について 

 
(1) 市道 0017号線に接続する箇所付近では、

大雨のたびに側溝から水があふれるが、

対策を伺う。 
 
 
③ 市道 5073 号線について 

 
(1) 舗装の整備が途中までだが、今後の舗装

の見込みを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 自治会への補助金について 
 
① 備品購入補助金について 

 
(1) 自治会で購入する備品への補助金がなく

なるとのことだが、新庁舎での備品購入

額と比較し少額であり、継続するべきと

思うが、執行部の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１２ 
 

 

５番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
議１ 議案第53号 鹿沼市やまびこ荘条例の

一部改正について 
 
① 議案第53号 鹿沼市やまびこ荘条例の一部改正

について 
 

(1) 条例改正案の詳細について伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
１ 鹿沼運動公園（ヤオハンいちごパーク）

の整備計画について 
 
① 陸上競技場の整備について 

 
(1) 整備計画は、関係者などの意見を聞きながら、

令和 3 年度から進めていくとしている。進捗

状況について伺う。 
 

(2) 鹿沼運動公園の陸上競技場では例年、中学校

体育連盟の大会や、小学生の地区予選大会な

どが開かれている。整備を進めるにあたり、

一定の期間、競技場の使用ができなくなると

思うが、どのように対応していくのか伺う。 
 
 
② 鹿沼運動公園（ヤオハンいちごパーク）の駐車

場について 
 

(1) 鹿沼運動公園（ヤオハンいちごパーク）の敷

地内は陸上競技場、テニスコート、野球場、

子どもの遊具施設などがあり、週末は各施設

の利用者が増える。駐車場がいっぱいになる

ため対策が必要だと思うが、考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１３ 
 

 

５番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 鹿沼市の福祉事業について 
 
① 第 8 期いきいきかぬま長寿計画について 

 
(1) 本年度からの第 8 期いきいきかぬま長寿

計画では、2025 年問題などの課題に向け

て深化・推進を基本方針と定め取り組む、

地域住民との連携を進める地域包括ケア

システムの構築を軸にしていると思う。

計画の詳細について伺う。 
 
 
② 社会福祉法の一部改正による鹿沼市の福

祉事業について 
 

(1) 2020 年 6 月に国会で可決された社会福

祉法の一部改正では包括的相談支援を広

げることで、8050 問題など、家族や困窮

の相談も担うとしている。こうしたこと

に対して鹿沼市では取り組みをどの様に

進めるのか考えを伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１４ 
 

 

５番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 子どもの権利と新型コロナウイルス

感染症について 
 
① 就学援助について 

 
(1) コロナ禍において経済的な社会情勢が厳

しくなっている中で、子どもの貧困は必

ず解決していかなければならない課題で

ある。そうしたなかで、鹿沼市では就学

援助制度を進めているが、必要な子ども

の世帯に届いているのか、実績と対応に

ついて伺う。 
 
 
② 眼鏡補助について 

 
(1) 児童生徒に対するメガネの購入をする際

の補助について、周知の方法と実施の状

況について伺う。 
 
 
③ 子どもの生活について 

 
(1) 学校において教師と児童生徒とのコミュ

ニケーションを取れる環境を整えること

が、子どもの健全育成に大きく寄与する

と思う。見えない貧困から救い、格差や

いじめなどの予防にもなると思う。コロ

ナウイルスに関する正しい情報伝達や、

子どもの意見を聴くことについて、取り

組みや考え方を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１５ 
 

 

６番 議席 ９番   鈴 木  毅                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
議１ 議案第 46 号 損害賠償の額の決定

及び和解について 
 
① 議案第46号 損害賠償の額の決定及び和解

について 
 

(1) いちごっこ広場の築年数及び屋根の状態

について。 
 

(2) 議案第 46 号の金額及び破損の状況を示

せ。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
議２ 議案第 52 号 鹿沼市税条例の一部

改正について 
 
① 議案第52号 鹿沼市税条例の一部改正につ

いて 
 

(1) 固定資産税における雨水貯留浸透層施設

に係る課税標準額の特例について詳細に

示せ。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１６ 
 

 

６番 議席 ９番   鈴 木  毅                  （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 集団がん検診について 
 
① 集団がん検診における事故等について 

 
(1) 本市の集団がん検診における事故等の件

数及び事故内容を示せ。 
 
 

(2) 事故等が起きた場合の医療費等の補償に

ついて、基本的な考えを伺う。 
 
 

(3) 事故等が起きた場合には、国家賠償法第 1
条に基づき、市は賠償責任を負うのか。

また、委託先検診機関とはどのように連

携し補償するのか伺う。 
参考判例 東京地判 昭 53.3.30 
     判時 884-36 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



１７ 
 

 

６番 議席 ９番   鈴 木  毅                  （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 固定資産について 
 
① 課税基準について 

 
(1) 当市においては、毎年１月１日現在の登

記簿の所有者に対して納付書が５月初旬

から中旬に送付されるが、他市町と比較

すると遅いと思うが、理由を示せ。 
 

(2) 税務課（資産税）での宅地の定義及び農

地の定義を示せ。 
 

(3) 農業委員会での農地の定義について示

せ。 
 

(4) 広大地及び狭小地における現況地目が２

つ以上存在する場合の税務課及び農業委

員会の見解を示せ。 
 

(5) 一昨年の災害で未だに営農が出来ていな

い農地について、固定資産税免除の考え

があるか伺う。また、損失補償など考え

はあるか伺う。 
 

(6) 上記の場合、農地以外の地目に転用する

農地転用許可は下りるのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・農業委員会事務局長） 



１８ 
 

 

７番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 新型コロナウイルスワクチン接種と

感染症対策について 
 
① ワクチン接種の状況について 

 
(1) 各地でワクチン接種予約時の混乱が報道

されていたが、鹿沼市での混乱防止の取

り組みと予約受付が円滑に進んでいるの

か伺う。 
 

(2) ワクチン接種は、4 月 26 日から始まった

高齢者施設の入所者、5 月 19 日からの個

別接種、25 日からの集団接種と段階的に

実施されているが、現在の高齢者への接

種者数と進捗率を示せ。 
 

(3) 国は 7 月末までに高齢者のワクチン接種

を完了させるように各自治体に求めてい

るが、鹿沼市では接種が完了できるのか、

また、どのように取り組むのか伺う。 
 

(4) ワクチン接種の際に残数が発生した場

合、ワクチンを無駄にしない対策が出来

ているのか伺う。 
 

 
② 64 歳以下のワクチン接種に向けた取り組

みについて 
 

(1) 今後予定される 64 歳以下の市民への接

種のスケジュールを伺う。 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１９ 
 

 

７番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 新型コロナウイルス感染拡大に関連

した経済対策について 
 
① 新型コロナウイルス感染拡大の影響を受

けた事業者への支援について 
 

(1) 新型コロナウイルス感染拡大防止営業時

間短縮協力金における、第 2 弾と第 3 弾

の事業概要について示せ。 
 

(2) 申請件数と交付決定の状況について示

せ。 
 

(3) ⑴、⑵以外の支援策について示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
３ 鹿沼インター産業団地の整備につい

て 
 
① 鹿沼インター産業団地の整備について 

 
(1) 鹿沼インター産業団地の整備の進捗状況

について示せ。 
 

(2) 今後のスケジュールについて示せ。 
 
 
② 引き合い状況について 

 
(1) 引き合い状況について示せ。 

 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２０ 
 

 

７番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 小中学校の英語教育について 
 
① 小中学校の英語教育の取り組みについて 

 
(1) 新学習指導要領で小学校の英語教育はど

う変わったか。それに対する本市の取り

組みについて示せ。 
 

(2) 本市の小中学校では、外国語指導助手を

どのように活用しているか。また、その

効果を示せ。 
 
② 小中学校を通した英語教育について 

 
(1) 小中学校を通して英語教育を行うことで

「グローバル化に対応した」人材を育成

することができると考えられているが、

本市の課題と取り組みについて示せ。 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２１ 
 

 

８番 議席１２番   市 田  登                  （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 教育の推進について 
 
① 小中学校における ICT 教育について 

 
(1) 本市のギガスクール構想の全体図とこれ

までの取り組み状況や成果・課題につい

て示せ。 
 

(2) 次期鹿沼市教育ビジョンの構想・方向性、

また、取り組み指標と目標値を示せ。 
 

(3) ICT 教育には、タブレット端末などハー

ド面の整備、或いはソフト面の支援とし

て教員の研修など教育費も膨大にかかっ

てくると思うが、本市の教育費全体の市

の財政に占める割合はどのくらいか、県

内他市と比較してどの位置にいるのか示

せ。 
 
 
② コミュニティスクールについて 

 
(1) 本市のコミュニティスクールの取り組み

状況と成果と課題、及び推進計画につい

て示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２２ 
 

 

８番 議席１２番   市 田  登                  （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ ふるさと納税について 
 
① 令和２年度のふるさと納税について 

 
(1) 令和２年度における個人からのふるさと

納税の寄付件数及び寄付額、あわせて企

業版ふるさと納税についても、昨年度の

受け入れ実績、また増加となった要因に

ついて、どのように分析しているのか示

せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
３ 新庁舎整備事業について 
 
① 新庁舎への移転と解体・二期工事における

騒音・安全対策について 
 

(1) 市職員 500 名以上が就業している本庁舎

の移転では、書類の紛失対策やシステム

移設など支障が出ないよう行うことが必

要と考えるが、移転に対する執行部の考

えを示せ。また、市民向け内覧会を実施

するのか示せ。 
 

(2) 解体工事では、来庁者や近隣住民、職員

に対して、これまで以上に騒音等の安全

対策が求められるが、執行部の対策内容

を示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２３ 
 

 

８番 議席１２番   市 田  登                  （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 新型コロナウイルス感染症対策につ

いて 
 
① 感染拡大に関連した本市の経済対策につ

いて 
 

(1) 令和３年度新型コロナウイルス感染症対

策経営強化補助金の概要・補助額や現在

までの申請件数などを示せ。 
 

(2) 鹿沼市緊急事態宣言影響事業者支援金の

概要・予算額・申請件数などを示せ。 
 

(3) かぬま夏のプレミアム付き商品券の事業

概要を示せ。 
 
 
② 風評被害対策について 

 
(1) 新型コロナウイルス感染症に起因する差

別や偏見の抑制に対する本市の取り組

み・対応・啓発などについて示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２４ 
 

 

９番 議席１７番   谷 中 恵 子                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 交通安全教育の推進について 
 
① 交通安全教育の考え方について 

 
(1) 交通安全教育の意義や必要性について、

基本的な所見を伺う。 
 

(2) 鹿沼市では、どのように交通安全教育を

進めているのか、その概要について伺う。 
 

(3) 例えば交通安全教室を開催する場合な

ど、呼びかけの方法や参加者の状況、交

通安全教室の内容などの具体例を伺う。 
 

(4) 交通安全教育が交通事故防止に果たして

いる効果について伺う。 
 
 
② 小中学校での交通安全教室について 

 
(1) 鹿沼市の小中学校における、過去 5 年間

の交通安全教室の実施状況を示せ。 
 

(2) 小中学校の交通安全教室で、実際にトラ

ックなどを使って実践的に講習を行って

いるのはどのくらいあるのか、その内容

と実施状況を伺う。 
 

(3) 小中学生への交通安全教室では、実践

的・体験的な交通安全教育が有効かと思

うが、所見を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



２５ 
 

 

９番 議席１７番   谷 中 恵 子                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 職員の接遇研修について 
 
① 実施状況について 

 
(1) 職員に対する接遇研修として、どのよう

な内容の研修を行っているのか、研修の

メニューを伺う。 
 

(2) ひとりの職員に対して、どのような時期

にどのような接遇研修をおこなっている

のか伺う。 
 

(3) それぞれの接遇研修に関して、職員から

はどのように評価されているのか、アン

ケートの結果などがあれば伺う。 
 
 
② 接遇研修の効果と課題について 

 
(1) 接遇研修の実施後に、研修の効果を測定

しているのか、しているのならその方法

と測定結果について伺う。 
 

(2) 効果測定や、あるいは研修後の観察など

で効果が見られない場合などは、特定の

職員を指名して再研修を行うなどのフォ

ローアップの必要性について、どのよう

に考えているか伺う。 
 

(3) 個人の性格や資質の問題による部分もあ

るかとは思うが、それでも職員として接

遇を一定の水準に保つにはどのような課

題があると考えているか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



２６ 
 

 

９番 議席１７番   谷 中 恵 子                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 新産業団地の整備について 
 
① 進捗状況について 

 
(1) 新産業団地の整備計画のうち、地権者等

関係者の事業推進同意について令和 2 年

度までに予定していた内容と実績につい

て示せ。 
 

(2) 計画では県での事業実施決定や市街化区

域編入が令和 2 年度までの予定になって

いるが、その内容と実績を伺う。 
 

(3) 令和 2 年度の実績見込みとして、治水協

議、地区界測量などが掲げられているが、

これらの進捗状況を示せ。 
 
 
② 今後の計画について 

 
(1) 令和 3 年度の計画目標として、用地の買

収と造成工事の着手が掲げられている

が、計画額は 369 千円しか計上されてい

ない。今後の実施計画の具体的な内容を

伺う。 
 

(2) 団地の用地造成は面的な整備であり、新

産業団地として有効に機能するためには

線の整備も重要だと思うが、今後の計画

の中で、流通団地や北関東自動車道壬生

インターなどとの接続はどのように考え

ているのか伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２７ 
 

 

１０番 議席 ３番   藤 田 義 昭                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 人口減少、少子化を見据えた今後の

政策展開について 
 
① 人口減少、少子化を見据えた今後の政策展

開について 
 

(1) 本市の年齢別の人口推移について。（特に

年少人口の推移、生産年齢人口の男女比） 
 

(2) 人口減少、少子化の歯止めが利かない状

況における本市の政策展開の考え方につ

いて。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 教育における次世代を担う人づく

り・担い手育成のあり方について 
 
① 教育における次世代を担う人づくり・担い

手育成のあり方について 
 

(1) 地域社会の担い手づくりの視点における

教育方針について 
 

(2) 生徒会活動の目的と担い手づくりの場と

しての効果について。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２８ 
 

 

１０番 議席 ３番   藤 田 義 昭                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 電柱への浸水深表示について 
 
① 電柱への浸水深表示について 

 
(1) 大雨時の河川氾濫などによる浸水に対す

る注意喚起を促すための、電柱を利用し

た浸水深表示の設置について。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

関係部長・危機管理監） 



２９ 
 

 

１１番 議席１１番   加 藤 美智子                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 文化ゾーン環境整備について 
 
① 木島堀周辺についての環境整備 

 
(1) 木島堀両脇にあるベンチ等の修繕をどう

整備していくかを伺う。 
 
 
② 石蔵周辺についての環境整備 

 
(1) 石蔵の東側にある駐車場の白線がかなり

見えづらいことや、駐車の縁石のずれな

どが目立つ。安全面からも整備が必要と

考えるが、今後を伺う。 
 
 
③ 文化活動交流館東側黒川沿歩道について 

 
(1) 文化活動交流館東側黒川沿にあるベンチ

の修繕をどう整備していくか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



３０ 
 

 

１１番 議席１１番   加 藤 美智子                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 不登校児童・生徒について 
 
① 不登校児童・生徒について 

 
(1) 令和 2 年度の市内不登校児童・生徒の数

を伺う。 
 

(2) 不登校児童・生徒の学習支援策として、

ICT を活用した例があるかを伺う。 
 

(3) 「登校選択制」についての考えはあるか

伺う。 
 

(4) 定期的な家庭訪問等は、どのように行わ

れているのか、頻度を伺う。また、成果

はどうかを伺う。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



３１ 
 

 

１１番 議席１１番   加 藤 美智子                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ かぬま市民活動広場ふらっとの運営

について 
 
① かぬま市民活動広場ふらっとの運営につ

いて 
 

(1) 業務委託期間を伺う。 
 

(2) 主な成果を伺う。 
 

(3) 中間支援団体としてのあり方の考えを伺

う。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
４ 国道 293 号仁神堂地区拡幅工事につ

いて 
 
① 仁神堂橋の架け替えを伴う道路拡幅工事

について 
 

(1) 令和 2 年第 6 回議会に答弁はあったが、

再度、工事開始時期、および完了時期を

伺う。 
 

(2) 国道 293 号は、朝夕の車通勤に加え、菊

沢東小の児童や鹿沼東高生の重要な通学

路でもあり、現在も非常に事故が多く発

生している。拡幅工事が始まってからは

より危険度が増す通りとなることが予想

される。その際の市民の安全性の確保を

どのようにに考えるかを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



３２ 
 

 

１２番 議席 ８番   石 川 さやか                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ ごみの削減とリサイクルの推進につ

いて 
 
① クリーンセンターへの家庭ごみの持ち込

みごみについて 
 

(1) 持ち込みごみの量について、平成 30 年

度から令和 2 年度までの推移を伺う。 
 

(2) 不要不急のごみの持ち込みを抑制してい

る理由について伺う。 
 

(3) 施設の故障や火災の原因となる間違った

ごみの分別事例について伺う。 
 

(4) 持ち込みごみの処理に関する課題と対策

について伺う。 
 
 
② プラごみのゼロ運動の推進について 

 
(1) コロナ禍でテイクアウトのプラごみが増

えている。どの程度の洗浄でリサイクル

が可能なのか伺う。 
 

(2) プラごみの分別で、特に間違いが多いも

のについて伺う。 
 

(3) 雑古紙は半透明の袋で回収しているが、

プラごみの削減という観点から紙袋での

回収も許容できないか伺う。 
 

(4) 燃やすごみを大量に持ち込む場合、有料

の袋ではなく、重量当たりの金額を支払

う形にできないか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



３３ 
 

 

１２番 議席 ８番   石 川 さやか                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 子育て環境の充実について 
 
① 一時預かりについて 

 
(1) 一般型と余裕活用型の違いについて伺

う。 
 

(2) 一般型と余裕活用型の本市の現状につい

て伺う。 
 

(3) 一般型と余裕活用型それぞれの実績（平

成 30 年度から令和 2 年度まで）を伺う。 
 

(4) コロナ禍における一時預かりの課題と利

用者にとってより分かりやすい案内の周

知方法について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



３４ 
 

 

１３番 議席１５番   大 貫  毅                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 協同労働という新しい働き方の推進

について 
 
① 協同労働という新しい働き方の推進につ

いて 
 

(1) 「労働者協同組合法」が成立したが、協

同労働は地域課題の解決や持続可能で生

き生きとした地域づくりに有用と考える

が、市として政策課題に取り上げるべき

ではないか。 
 

(2) 広島市で取り組んでいる「協同労働モデ

ル事業」を参考に、「地域の夢実現事業」

や「市民協働モデル事業」をさらに発展

させ、その中に協同労働を位置づけては

どうか。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 子どもの貧困対策について 
 
① 子どもの貧困対策について 

 
(1) 「子どもの貧困実態調査」が予算化され

たがどのようなものになるのか。また、

今後の施策展開の方向性について伺う。 
 

(2) 貧困の連鎖を断ち切るためには、教育機

会の保障が重要と言われている。経済的

に恵まれない家庭の子ども達に対しどの

ような支援が行われているのか、また、

課題や今後の支援の取り組みについて伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３５ 
 

 

１３番 議席１５番   大 貫  毅                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

  

執行部入れ替え 
 
 
３ 飼い主のいない猫（野良猫）対策に

ついて 
 
① 飼い主のいない猫（野良猫）対策について 

 
(1) 飼い主のいない猫（野良猫）に関する苦

情・相談の現状について伺う。また、そ

れらに対する対応について伺う。 
 

(2) 市として飼い主のいない猫（野良猫）を

捕獲し、保護する施設を設置する考えは

あるか伺う。 
 

(3) 全国的に行政、動物愛護団体、地域住民

が協力して地域猫活動に取り組み、成果

を上げているが、市として推進する考え

はあるか。 
 

(4) ふるさと納税制度を活用し、地域猫活動

を支援している自治体が増えているが、

市として取り組む考えはないか。 
 
 

 
 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３６ 
 

 

１４番 議席２３番   鰕 原 一 男                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 議会の討論について 
 
① 議会の討論について 

 
(1) 令和元年第 6 回定例会 議案第 82 号 令

和元年度鹿沼市一般会計補正予算（第 4
号）については、討論が終結し、議案等

の賛否、賛成か反対かを決定する採決と

なった。この際の反対討論について佐藤

市長は、「これは自分の意見をその場で

言っただけで、何の、ルール上何の意味

もない。」との見解を示している。現時点

においても見解に相違がないのか、佐藤

市長に伺う。 
 

(2) 令和 3 年第 2 回定例会 議案第 31 号 鹿
沼市前日光つつじの湯交流館条例の一部

改正についての修正動議に対する 2 名議

員の反対討論も、「これは自分の意見を

その場で言っただけで、何の、ルール上

何の意味もない。」との見解なのか、佐藤

市長に伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３７ 
 

 

１４番 議席２３番   鰕 原 一 男                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 河床の整備について、及び具体的な

事例場所として思川柳橋から大芦川
合流地点までの河床整備について 

 
① 河床の整備について、及び具体的な事例場

所として思川柳橋から大芦川合流地点ま

での河床整備について 
 

(1) 市内河川の河床整備計画について、及び

河床整備の課題について伺う。 
 

(2) 流下阻害等によって洪水氾濫の危険が予

見される河川の河床整備（繁茂している

樹木の伐採や堆積している土砂の掘削や

撤去）について、鹿沼市国土強靭化地域

計画には、どのように位置づけされてい

るのか伺う。 
 

(3) 具体的な場所として、思川柳橋から大芦

川合流地点までの河床整備について伺

う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



３８ 
 

 

１４番 議席２３番   鰕 原 一 男                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 総仕上げについて 
 
① 佐藤信鹿沼市長の総仕上げについて 

 
(1) 佐藤信鹿沼市長の総仕上げの意味と目的

について伺う。 
 

(2) 都市基盤の整備として、具体的に JR 鹿

沼駅東口の整備の総仕上げについて伺

う。 
 

(3) 都市基盤の整備として、具体的に新産業

団地の整備の総仕上げについて伺う。 
 

(4) 都市基盤の整備として、具体的に花木セ

ンターの道の駅化の総仕上げについて、

及び「道の駅」と「道の駅化」の違いに

ついて伺う。 
 

(5) 都市基盤の整備として、具体的に北犬飼

コミュニティセンター跡地の整備等の総

仕上げについて伺う。 
 

(6) 次代を担う人づくりとして、具体的に子

育てしやすい環境づくり、若者や高齢者

の活動支援、地域の伝統行事や文化の継

承、ICT 教育の充実等の総仕上げについ

て伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３９ 
 

 

１５番 議席１３番   佐 藤  誠                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 非常食の備蓄とかぬまフードバンク

事業の連携について 
 
① 非常食の備蓄とかぬまフードバンク事業

の連携について 
 

(1) 広く市民に非常食の備蓄を促し、フード

バンクかぬま事業とも連携し災害対策と

生活困窮者対策の両立を図るため、鹿沼

市社会福祉協議会への補助金の支出と市

との連携状況を伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 川上澄生美術館について 
 
① 川上澄生美術館について 

 
(1) 同施設の美観向上について更なる対応が

必要と考えるが執行部の意向を伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４０ 
 

 

１５番 議席１３番   佐 藤  誠                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 読みやすい文字について 
 
① 読みやすい文字について 

 
(1) 市が作成発行する各種印刷物や書類等に

UD フォントを採用するべきだが意向を

伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 中学生の自転車通学時のヘルメット

について 
 
① 中学生の自転車通学時のヘルメットにつ

いて 
 

(1) 中学生の自転車通学時のヘルメットを一

律に規制するのではなく、生徒に選択の

余地を設けるべきだが、前回の提案時以

降の執行部の対応等を伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 


